

Editorial

El número 19 del *Boletín del Archivo General de la Nación* se ocupa de los inventos y las patentes desde la Colonia hasta los primeros años del siglo xx, en ámbitos muy característicos donde se ha generado riqueza en nuestro territorio y, en su caso, perdido. Así, PANÓPTICO se compone de cuatro textos: el primero, del especialista Alberto Soberanis, expone en primer lugar el panorama general de los procesos en torno a las invenciones en la segunda mitad del siglo xix para concentrarse luego en la industria textil y en particular la del henequén, cuya explotación hizo próspero al estado de Yucatán. Le siguen sendos estudios sobre dos personajes ligados a la minería de finales del siglo xviii, el germano Franz Fischer y Juan Eugenio Santelises Pablo, ambos determinantes en el progreso de técnicas que acercaron a la modernidad las labores y usufructo de una industria fundamental para la economía mexicana durante casi cinco centurias. Finalmente, Mario González Sánchez repasa con detalle el momento crucial cuando la producción de tequila pasó de ser regional a moderna en el Jalisco decimonónico.

Abre nuestro número, como siempre, la sección GALERÍAS, con una mirada a la fundación y expansión del feudo argentífero y agrícola de una familia, los Sandoval, en la zona de Taxco, Guerrero, en el primer siglo novohispano. A continuación somos remontados a la ciudad de Campeche colonial que fue asediada y saqueada por piratas de diferentes nacionalidades, hasta que se tomó la decisión de construir las murallas cuya belleza distingue hoy a dicho puerto. Por último, el valle de Toluca es el escenario de revisión de un tema sensible a lo largo de la historia: la población de niños huérfanos y expósitos en el siglo xviii, sobre la base de un censo realizado entonces.

HACIA EL BICENTENARIO sigue su marcha a sólo dos años ya de la trascendente celebración

de 2010, con un par de documentos esenciales en el decurso de las vidas de los dos principales caudillos independentistas, Miguel Hidalgo y José María Morelos: ambos contienen las sentencias de la Inquisición y el Santo Oficio que los declararon herejes, las cuales contribuirían a la crudeza y saña con que fueron juzgados y ejecutados tras sus respectivas capturas.

En CALEIDOSCOPIO, además de las Joyas del Mes del primer trimestre de 2008, se hace un recuento de las exposiciones más relevantes que fueron presentadas en nuestra sede y, en préstamo, en diversas estaciones del Metro y puntos de cultura de la Delegación Venustiano Carranza e incluso fuera de la capital del país, durante 2007.